
R E P U B L I C A  D E  C H i L E  
JUNTA DE GOBIERNO 

--En San t i ago ,  a ocho d í a s  d e l  mes de marzo de 1974, s iendo  l as  17.15 

ho ra s ,  s e  reúne  l a  J u n t a  de Gobierno en Ses ión  S e c r e t a  para  t r a t a r  l a s  s i  -- 
g u i e n t e s  m a t e r i a s  : 

1,- Se r e c i b e  en aud i enc i a  a l  señor  P r e s i d e n t e  d e l  Comité Asesor y  a l  señor  

Min i s t ro  de Agr i cu l t u r a .  

E1 sefior P r e s i d e n t e  d e l  Comité Asesor expone: 

- Que l o s  problemas que e x i s t e n  por  l a  t e n e n c i a  de l a  t i e r r a ,  po r  p ro  - 
blemas j u d i c i a l e s  y p r e d i o s  cuya s i t u a c i ó n  de propiedad no ha s i d o  fi 

n i q u i t a d a ,  causa  i n segu r idad  y  muestra  i n d e f i n i c i ó n  guberna t iva .  

- Que e s  o b l i g a t o r i o  aumentar l a s  á r e a s  sembradas en e l  a50 a g r í c o l a  

que comienza e l  lQ  de mayo de 1974. 

Propone como so luc ión :  

a )  C o n s t i t u i r  una Comisión por  cada una de l as  zonas a g r í c o l a s ,  p a r a  que 

pueda r e s o l v e r  todos  a q u e l l o s  ca sos  de so luc ión  inmediata .  

b) Xstas Comisiones s e r í a n  i n s t r u i d a s  por e l  Min i s t ro  de Agr i cu l t u r a .  

c )  E s t a b l e c e r  p l azos  p e r e n t o r i o s  pa ra  todos  l o s  reclamos sobre  t e n e n c i a  

de t i e r r a s .  

E l  seiior M i n i s t r o  de , ~ \ g r i c u l t u r a  expresa :  

La CORA e m i t i ó  un i n s t r u c t i v o  sobre  t e n e n c i a  de l a  t i e r r a .  Ultimamen- 

t e  tuvo que e n v i a r  un o f i c i o  a t odas  l a s  zona les  d ic iendo  que no s e  po - 
d ían  h a c e r  e n t r e g a s  p r o v i s o r i a s  de t i e r r a s  debido a  que s e  produjo un abu - 
so ,  que e s  muy humano, porque l o s  j e f e s  en p r o v i n c i a s  adquie ren  compromi- 

s o s  por  amitad,  y después l o s  r e c l a x o s  l o s  r e c i b e  e l  P i in i s t ro  

E1 Coronel Aranda, con b a s t a n t e  c r i t e r i o ,  envió  una c i r c u l a r  que p r o h i  - 
bis l a  e n t r e g a  p r o v i s o r i a  de r e s e r v a s ;  pe ro ,  s i  e l  caso l o  r e q u e r í a ,  por- 

que i b a  a p e r j u d i c a r  e l  c u l t i v o  d e l  año próximo, s e  h i c i e r a  e n t r e g a  inme- 

d i a t a ,  llamando l ~ o r  t e l é f o n o ,  pero  enviando de inmediato  todos  l o s  an t ece  - 
den te s  d e n t r o  de l a  C i r c u l a r  N Q  8. 

E l  Consejo conserva l a  a u t o r i d a d  p a r a  e s t a b l e c e r  c u a l  e s  l a  r e f o r a a ,  

porque l a  l e y  l o  determina y e s  e l  Único que puede deshacer  l o  hecho. Es - 
t o  no s i g n i f i c a  que s e  e s t é  obs t acu l i zando  e l  p roceso ,  e l  c u a l ,  s i  no s e  

ha a g i l i z a d o  más, h a  s i d o  por f a l t a  de adoctr inarniento  de l o s  J e f e s  de p l a  - 
za y de l a s  a u t o r i d a d e s  l o c a l e s  d e l  agro.  A l  r e s p e c t o ,  s e  puede e n t r e g a r  

l a  pau t a  de CORA, que e s t a b l e c e  que de 2.136 p r e d i o s  que e s t á n  en d i scu-  
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s i ó n ,  hay 825 v i s t o s  po r  e l ' c o m i t é  Agra r i o ,  y l i s t o s  p a r a  v e r s e  212. Los 

pend ien tes  son muy pocos. En cuanto  a  l a  r e a l i d a d  a l  IQ de mayo, que apare -  

ce t an  t é t r i c a ,  de acuerdo a l o s  p l an t eamien to s  d e l  Comité Asesor,  e s t ima  que 

e l  po rven i r  no e s  t a n  negro.  a l  1Q de mayo, según su  punto de v i s t a ,  de l o s  

dos m i l  y t a n t o s  c a sos ,  s e  so luc ionan  1.500, y quedan 800. S i  no h a y  acuerdo 

en p r o v i n c i a s ,  s e  e n t r e g a  l a  r e s e r v a  en  forma p r o v i s o r i a ;  m ien t r a s  s e  e s t u d i a ,  

l a  r e s e r v a  l a  t r a b a j a  e l  pa t rón  y e l  r e s t o ,  e l  campesino. O s e a ,  no va  a  ha- 

be r  t i e r r a s  s i n  c u l t i v a r .  E1 problema a g r a r i o  no e s t r i b a  en  l a  t e n e n c i a  de 

l a  t i e r r a .  131 19 de mayo, s i  no e s t j  t o t a lmen t e  l e g a l i z a d o ,  va  a e s t a r  p a r  - 
cia lmente  l e g a l i z a d o  a t r a v é s  d e l  Comité Agrar io  l o c a l  

31 t r a b a j o  de e s t e  año,  de l o s  asentarnientos ,  v a  a s e r  muy d i s t i n t o  

a l  d e l  año pasado. Habrá admin i s t r ado re s  y ya s e  e s t á  e s t ud i ando  e l  reglamen - 
t o  de l o s  admin i s t r ado re s  y  s e  e s t á  l lamando a concurso.  

Los p r e d i o s  cuya t e n e n c i a  no s e  ha d i s t r i b u i d o ,  que no s e  han entreg-  

do a un idades  a g r í c o l a s  f a m i l i a r e s ,  van a s e r  exp lo t ados  con c o n t r o l  de un a2 
min i s t r ado r  que va  a ser  pagado por  l o s  mismos campesinos y que van a a t e n d e r  

t r e s  o  c u a t r o  p r ed io s .  Este procedimiento  no l e  c u e s t a  u11 centavo a l  Estado.  

Es to  va  a s i g n i f i c a r  a  Ch i l e  s a c a r  l a  enorme deuda que l e  d e j ó  l a  CORA 

en l o s  años  a n t e r i o r e s .  

E1 mayor problema de l a  a g r i c u l t u r a  e s  1-a p a r t e  de mecanización. Zs to  

e s  l o  más grave .  

E l  parque de t r a c t o r e s  de Ciiile son 27 m i l .  Hay 5 m i l  malos,  de nodo 

que quedan 22 m i l .  De p rocedenc ia  r u s a  o  rumana son 9 m i l .  Por  l o  t a n t o ,  con 

e l  r e s t o ,  con 13 m i l  t r a c t o r e s  hay que h a c e r  las s iembras .  Lo Único que ha  e y  

t regado l a  COiVO son 30 t r a c t o r e s .  Se propone que e l  SEAM s e a  en t regado  a m a -  

nos de p a r t i c u l a r e s ,  pe ro  en  un p l azo  no i n f e r i o r  a t r e s  años.  

E l  s eño r  l l i n i s t r o  de I i g r i c u l t u r a  d e j a  e s t a b l e c i d o  que e s  n e c e s a r i o  ha- 

c e r  una r eo rgan i zac ión  d e l  M i n i s t e r i o  de A g r i c u l t u r a ,  p a r a  que pueda a b a r c a r  

todos  l o s  a s p e c t o s  que d i cen  r e l a c i ó n  con e l  ag ro  y que s e  encuen t ran  d i semina  

dos en o t r o s  M i n i s t e r i o s  y  organismos. 

E1 s eño r  V i c e p r e s i d e n t e  de CGRA e s t i m a  que p o d r í a  s o l u c i o n a r  a l  ? Q  de 

mayo l a  t o t a l i d a d  de l o s  problemas pend i en t e s  en l a  Corporación de Reforma 

Agrar ia ,  p a r a  l o  c u a l  s e r i a  n e c e s a r i o  tomar dos t i p o s  de medidas: 

a) Un mínimo de f l e x i b i l i d a d  f r e n t e  a l o s  c a sos ,  p a r a  no s e r  e s t r i c t a m e n t e  l e -  

g a l i s t a ,  armar c a r p e t a s ,  e t c . ,  s i n  p e r j u i c i o  de h a c e r l o  muy c l a r o .  

b) Que e l  Consejo de l a  Corporación de Reforma A g r a r i a  a c t u a r a  u n z s t r e s  vece s  

por  semana p a r a  e s t o s  e f e c t o s .  
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E l  p r e s i d e n t e  d e l  Comité Asesor hace p r e s e n t e  l a  propos ic ión  d e l  Comi - 
t é  en e l  s e n t i d o  de c r e a r  a lgunas  Comisiones que fueran  a d o c t r i n a d a s  por  e l  

N i n i s t e r i o  de A g r i c u l t u r a ,  una po r  r eg ión ,  pa r a  que s u p e r v i g i l e n  e l  t r a b a j o  y  

d a r l e s  una sanc ión  p a r a  l o g r a r  so luc iona r  e l  problema de l a  t i e r r a  a n t e s  d e l  

IQ de mayo. 

E1  Min i s t ro  de A g r i c u l t u r a  exp re sa  que e s a  l a b o r  l a  h a  e s t ado  d e s a r r o  - 
liando e l  Coronel Aranda con un Asesor Ingen i e ro  Agrónomo, que s e  han despla-  

zado por  todo Chi le .  

Según e l  s eño r  F i s c a l  de CORA, e s t o s  problemas deben p a s a r  po r  e l  Con 

s e j o  por  dos razones :  

a )  Una nueva Comisión, en que s e  o rgan i ce ,  p a s a r á  un mes. 

b) Porque en si s e  s i gue  actuando a l  margen de l a  l e y .  

S i  e l  Consejo de l a  Corporación e s t 5  d i s p u e s t o  n t e n e r  reun iones  t r e s  

veces  a l a  semana, viendo cada vez  40 ó 60 ca sos ,  es t ima  que s e  s o l u c i o n a r á  

e l  problema. 

E s  impor tan te  d a r  una so luc ión  j u r í d i c a  a l  problema y, ademjs, d a r  l a  

so luc ión  que va  d e t r á s  de l a  r e g u l a r i z a c i ó n  de l a  t i e r r a ,  que e s  l a  e n t r e g a  de 

l a  t i e r r a  a l  campesino. En t o d a s  l a s  p a r t e s  en que se  ha logrado  e n t r e g a r  t i e  - 
rras, ha disminuido e l  problema campesino. 

E1 seño r  F i s c z l  es t ima  que no hay neces idad  de nombrar Comisiones, por  

cuanto l o s  I n t c n d e n t e s  e s t j n  y a  adoc t r inados .  

La J u n t a  da un p lazo  de 20 a 30 d í a s  a l  señor  I l i n i c t r o  de A g r i c u l t u r a  

y  a l a  CORA p a r a  d a r  so luc ión  a l  s rob l ena .  En caso c o n t r a r i o ,  s e  r e s o l v e r í a  

formar l as  Comisiones p ropues tas  For e l  Comité Asesor de l a  Jun ta .  

Z l  s eño r  M i n i s t r o  p ide  tratar en  o t r a  s e s i ó n  e l  problema de l o s  p r e  - 
d ios  f o r e s t a l e s .  

--Se l e v a n t a  l a  s e s i ó n  s iendo  l a s  1 
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AUGUSTO PINOCITXT UGARTE 
General  de E j é r c i t o  

P r e s i d e n t e  de  l a  J u n t a  de Gobierno. 

e 

-- ____X._.*C.-.------- <-.-.y 
e  Gobierno. 


